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сфо итоги года

1. Трагедия в «Зимней вишне»
2018 год навсегда останется в истории Ке-
меровской области как год огромной траге-
дии, пожара в торгово-развлекательном цен-
тре «Зимняя вишня», унесшего жизни 60 че-
ловек — 23 взрослых и 37 детей. 

«Кемерово, мы с тобой!» — эта простая, 
короткая, но очень искренняя фраза спло-
тила всю страну перед лицом невероятно-
го горя. Теперь наша святая обязанность — 
сделать все возможное, чтобы такие траге-
дии больше не повторялись, чтобы наши де-
ти спокойно могли ходить в кинотеатры, зо-
ны отдыха. 

Хочу еще раз пообещать, что никто из ви-
новников этой трагедии не избежит нака-
зания. 

2. Стратегическое планирование
Увеличение темпов экономического роста 
— одна из важнейших задач, стоящих перед 
нами. Поэтому 2018 год стал отправной точ-
кой работы над Стратегией социально-эко-
номического развития Кемеровской обла-
сти до 2035 года. Ее цель — сделать Кузбасс 
регионом №1 за Уралом не только по тем-
пу роста экономики, но и по качеству жиз-
ни. Нам предстоит сделать мощный рывок и 
превратить Кузбасс в территорию высоких 
жизненных стандартов! А как известно, ам-

бициозная цель — это путеводная нить на 
дороге к успеху.

Впервые сами жители Кузбасса определя-
ли свое будущее. Всего от них поступило 6,32 
тыс. предложений, многие из которых были 
учтены при подготовке проекта Стратегии.  
В ноябре мы получили на него положитель-
ное заключение правительства РФ. 

В рамках Стратегии-2035 в ближайшие 
три года мы будем работать по двум главней-
шим направлениям: первое — создание ус-
ловий для экономического роста, второе — 
развитие человеческого капитала.

В развитие угольной отрасли до 2021 го-
да будет инвестировано более 350 млрд руб., 
введено в строй три угледобывающих пред-
приятия, 11 обогатительных фабрик. В ре-
зультате через два года мы преодолеем по-
рог по добыче в 280 млн т угля в год. Рост к 
уровню 2018 года — 12%. К 2021 году объем 
обогащения составит 197 млн т — на 13% вы-
ше того уровня, который перерабатывается 
сейчас.

В металлургии мы делаем акцент на уве-
личение объемов производства через тех-
нологический рост. Масштабную модерни-
зацию стоимостью 40,3 млрд руб. ведет «Ев-
раз ЗСМК». В результате в 2021 году предпри-
ятие откроет литейно-прокатный комплекс 
по выпуску листового проката. Другой про-
ект компании — производство рельсовых 
плетей длиной 800 м, используемых при 
строительстве «бархатного» бесстыковочно-
го пути.

Качественный рывок должна совершить 
химическая отрасль. КАО «Азот» откроет за-
вод современных пластиков и начнет произ-
водить новые высокорентабельные продук-
ты — инженерные пластики и компонен-
ты, необходимые для производства стекла и 
взрывчатых веществ. Центр передового зем-
леделия «СДС-Азот» совместно с ООО «Агро» 
значительно расширит производство уста-
новок для внесения удобрений в почву, что 
в перспективе позволит увеличить урожай-
ность вдвое. 

3. Экологические вопросы
Один из самых главных вопросов для всего 
Кузбасса, который сейчас стоит на повестке 
дня, — это экология. 27 августа 2018 года на 

заседании Комиссии по вопросам стратегии 
развития топливно-энергетического ком-
плекса и экологической безопасности пре-
зидент РФ Владимир Путин подчеркнул, что 
при развитии угледобычи приоритетными 
должны оставаться вопросы экологии. 

Работа в этом направлении у нас идет на-
пряженная. Мы подали предложения в пра-
вительство РФ по решению вопросов рас-
ширения границ санитарно-защитных зон 
и ужесточения требований к соблюдению 
экологических норм. 

Все угольщики подписали программы по 
строительству и модернизации очистных 
сооружений. Предприятия, ведущие добы-
чу угля открытым способом, внедряют но-
вейшие методы ведения буровзрывных ра-
бот с применением электронных средств 
инициирования. Это позволяет обеспечить 
снижение негативного воздействия взры-
вов на населенные пункты и окружающую 
среду, серьезно повышает безопасность ве-
дения работ. 

Отдельное внимание — восстановлению 
нарушенных участков земли, где был унич-
тожен растительный слой. Это наше тре-
бование ко всем угольщикам. А компания 
«Стройсервис» в 2019 году начнет первый в 
Кузбассе социально ориентированный про-
ект рекультивации. 480 га нарушенных зе-
мель они превратят в площадки для реали-
зации конкретных инвестиционных проек-
тов малого и среднего бизнеса — с создани-
ем всей необходимой инфраструктуры.

В Новокузнецке уже к 2024 году выбро-
сы вредных веществ в атмосферу должны 
быть снижены как минимум на 20%. Круп-
нейшие предприятия Новокузнецка про-
должат строительство новых современных 
и модернизацию действующих газоочист-
ных сооружений, за пять лет они инвести-
руют в это 11 млрд руб. Кемеровский «Кокс» 
в целях сбережения атмосферы и защиты 
воздуха от загрязняющих веществ и парни-
ковых газов уже в наступающем году введет 
в эксплуатацию вторую очередь конденса-
ционной электростанции, работающей на 
коксовом газе. 

Уверен, в вопросах экологии нам удастся 
выйти на качественно новый уровень. Куз-
басс должен сломать стереотипы и начать 

постепенное превращение в чистый и ухо-
женный регион, в котором легко и свобод-
но дышится!

4. Маркетинг территории
В 2018 году регион смог заявить о себе сра-
зу на нескольких серьезных площадках. Это 
два международных экономических фору-
ма — Петербургский, который состоялся в 
мае, и Восточный, прошедший в сентябре. 
Кузбасс показал, что открыт для российско-
го и международного бизнеса. Как результат 
— заключение около 30 соглашений о соци-
ально-экономическом сотрудничестве Кеме-
ровской области с разными регионами стра-
ны, с Москвой и Санкт-Петербургом, с зару-
бежными и российскими компаниями, де-
ловыми объединениями и вузами.  

В рамках сотрудничества со столицей Рос-
сии 21–22 августа в области прошли Дни Мо-
сквы с солидным количеством деловых и 
культурных мероприятий — от семинаров и 
тематических сессий до праздничных кон-
цертов. 

В сентябре по соглашению с Санкт-
Петербургом открыли в Кемерово мемори-
альный комплекс в память о жителях бло-
кадного Ленинграда, эвакуированных в Куз-
басс в годы Великой Отечественной войны.

Впервые за последние 10 лет Кемеров-
ская область представила собственную экс-
позицию на всероссийской агропромыш-
ленной выставке «Золотая осень» в Москве. 
Кузбасские аграрии завоевали 70 медалей, 
59 из которых — за отличное качество. 

5. Выборы 
Ну и еще один рубеж — выборы в органы за-
конодательной и исполнительной власти 
Кемеровской области. Кузбассовцы прояви-
ли неравнодушие к судьбе Кузнецкого края, 
продемонстрировали активную граждан-
скую позицию и большое единство в прини-
маемых решениях. 

Напомню, на фоне других регионов Си-
бири Кузбасс традиционно отметился высо-
кой явкой. 9 сентября 2018 года свое воле-
изъявление выразили 66,29% избирателей, 
81,29% из них поддержали мою кандидату-
ру. Я искренне благодарен им за высокое до-
верие, которое они мне оказали. И я сделаю 

все от меня зависящее, чтобы это доверие 
оправдать!

В тот же день кузбассовцы выбрали но-
вый состав областного совета депутатов. Аб-
солютное большинство мандатов получи-
ли члены и сторонники партии «Единая Рос-
сия», что подтвердило высокую степень дове-
рия со стороны избирателей. Однако в новом 
созыве в полной мере реализован принцип 
многопартийности: впервые в региональном 
парламенте присутствуют семеро представи-
телей четырех парламентских партий. 

К а К и е  З а д а ч и  п р а В и Т е л ь С Т В о 
р е г и о н а  п л а н и р у е Т  р е ш и Т ь  
В  2 0 1 9  г о д у

2019 год для нас — это год подготовки к 300-летнему 
юбилею с момента основания Кузбасса. Он должен 
стать годом большого рывка практически во всех 
отраслях нашей экономики.

Помимо развития угольной, химической про-
мышленности, а также металлургии, мы планируем 
развивать нефтепереработку. В следующем году 
будет достроена вторая очередь Яйского нефтепе-
рерабатывающего завода. Это позволит повысить 
глубину переработки нефти с 56 до 75% и поднять 
качество прямогонных бензиновых фракций. Пред-
приятие начнет выпускать бензин «Евро-5», выйдя на 
современные стандарты. 

Будет реализован крупный инвестпроект в 
машиностроении — организация сборки автобусов 
«Ютонг» на базе предприятия ООО «Кузбассавто» 
в Ленинск-Кузнецком районе стоимостью около 
400 млн руб. 

Планируем сделать машиностроение ключевой 
отраслью территорий опережающего социально-эко-
номического развития в городах Анжеро-Судженске, 
Юрге и Новокузнецке.

Главная цель развития АПК — продовольственная 
самообеспеченность региона. Мы уже вошли в число 
пилотных регионов по цифровизации сельского 
хозяйства, сейчас готовим региональную программу 
по данному направлению.

С 2019 года будем удваивать господдержку сель-
хозпроизводителей из средств областного бюджета 
— до 727 млн руб. Мы строим масштабные планы. 
Они помогут нам наращивать объемы производства, 
которые позволят прийти к самой главной для нас 
цели — продовольственной самообеспеченности, 
продовольственной безопасности региона.

Топ-5 вызовов года
Оценка губернатора Кемеровской области Сергея Цивилева
«Год выдался сложным. Проблемы, конечно, возникали. Что-то приходилось решать, как говорится, „с колес“, на месте, в ручном режиме. Что-то 
долго обсуждалось, прежде всего с кузбассовцами, затем уже мы готовили документы, решали какие-то технические моменты. И общими уси-
лиями дело сдвигалось с мертвой точки. В целом за 2018 год были достигнуты серьезные успехи в развитии экономики и социальной сферы 
Кемеровской области. Прирост ВРП ожидается не менее 3% к предыдущему году».

Источник: администрация Кемеровской области

кемерово

Инвестиционная карта Кемеровской области
динаМиКа иЗМенений 
поЗиции региона 
В нацио нальноМ 
рейТинге СоСТояния 
инВеСТиционного  
КлиМаТа

СТруКТура Врп, %

Добыча полезных ископаемых — 37,8%
Обрабатывающие производства — 14,8%
Оптовая и розничная торговля; ремонт 
автотранспортных средств, мотоциклов, 
бытовых изделий и предметов личного 
пользования — 8,9%
Транспортировка и хранение — 6,4%
Обеспечение электрической энергией, 
газом и паром; кондиционирование воз-
духа — 4,7%
Строительство — 3,3%
Сельское хозяйство — 2,2%
Деятельность в области информации и 
связи — 1,3%
Водоснабжение, водоотведение, органи-
зация сбора и утилизации загрязнений — 
0,9%
Прочие виды деятельности — 19,8%

 2016 2017 2018,  
январь-сентябрь

2016	 2017	 2018	(оценка)

объеМ Врп, Млрд руб.

869,5 1051 1125

Крупнейшие  
налогоплаТельщиКи

1. АО «СУЭК-Кузбасс»

2. АО «ЕВРАЗ ЗСМК»

3. АО «Угольная компания  
„Кузбассразрезуголь“»

4. АО «Междуречье»

5. ОАО «РЖД»

6. АО «ОУК „Южкузбассуголь“»

7. ООО «Разрез Кийзасский»

8. ПАО «КТК»

9. ПАО «Сбербанк»

10. АО «Разрез Распадский»

объеМ инВеСТиций на 
душу наСеления, ТыС. руб.

 2016 2017 2018, 
январь-сентябрь

57,8
77 62,6

СТруКТура инВеСТиций 
В оСноВной КапиТал по 
ВидаМ ЭКоноМичеСКой 
деяТельноСТи С янВаря по 
СенТябрь 2018 года, %

Добыча полезных ископаемых — 55,7%
Транспортировка и хранение — 15%
Обрабатывающие производства — 9,1%
Обеспечение электрической энергией, 
газом и паром; кондиционирование воз-
духа — 4,9%
Оптовая и розничная торговля; ремонт 
автотранспортных средств, мотоциклов, 
бытовых изделий и предметов личного 
пользования — 3,2%
Деятельность по операциям с недвижи-
мым имуществом — 3%
Строительство — 2%
Деятельность в области информации  
и связи — 1,9%
Образование — 1,4%
Сельское хозяйство, охота и лесное хо-
зяйство — 0,9%
Прочие виды услуг — 2,9%

динаМиКа денежных 
доходоВ В раСчеТе на 
душу наСеления, ТыС. руб.

 2016 2017 2018, 
январь-сентябрь

21,821,3 21,2

зарегистрированная                

уроВень 
беЗрабоТицы, %

2016

2017

2018,  
(оценка)

общая, по методологии 
Международной  
организации труда

2,5

1,9

1,9

7,9

7,1

6,2

 2016 2017 2018

27
34

49

63,5 65,7 67,3

«2018 год навсегда останется в истории Кеме-
ровской области как год огромной трагедии, 
пожара в торгово-развлекательном центре 
„Зимняя вишня“»

«Увеличение темпов экономического роста — 
одна из важнейших задач»

«Один из самых главных вопросов для всего 
Кузбасса — это экология»

«В 2018 году регион смог заявить о себе сразу 
на нескольких серьезных площадках»

«На фоне других регионов Сибири Кузбасс  
традиционно отметился высокой явкой  
на выборах президента России»

доля прибыльных Сред
них и Крупных предпри
яТий, В % оТ общего чиСла 
органиЗаций


